

## **Leitbild Stadtmuseum Lahr**

### ***Ein Museum – drei Häuser***

Das Stadtmuseum Lahr ist das kulturelle und historische Gedächtnis der Stadt und macht ihre Geschichte zugänglich. Die Wurzeln des Museums liegen in den durch bürgerschaftliches Engagement zusammengetragenen Sammlungen, die seit 1889 in der Villa Jamm gezeigt und regelmäßig erweitert wurden. Im Jahr 2018 konnte die neu konzipierte Dauerausstellung in die ehemalige Tonofenfabrik Liermann einziehen. Zum Stadtmuseum gehören neben der Tonofenfabrik auch der Storchenturm – ein Wahrzeichen der Stadt – und die ebenfalls 2018 neu geschaffene Römeranlage mit der Rekonstruktion eines gallo-römischen Streifenhauses und dem archäobotanischen Garten. Trägerin dieser Einrichtungen ist die Stadt Lahr.

### ***Museum für alle***

Das Stadtmuseum Lahr ist ein offenes Haus und ein Ort der Begegnung. Basis dafür sind Pluralismus und Toleranz, wie sie in dem 2010 vom Lahrer Gemeinderat verabschiedeten *Leitbild Miteinanderleben* festgeschrieben sind. Wir sind in unserer Arbeit diesen Werten und wissenschaftlichen Standards verpflichtet.

Das Museum richtet sich an Menschen in und aus Lahr und der Region, ihre Gäste sowie an Touristinnen und Touristen. Wir sind seriöser Ansprechpartner für historisch Forschende, bereichern aber auch das Freizeitangebot der Stadt. Wir dokumentieren die Geschichte der Stadt und ihrer Einwohnerinnen und Einwohner. Wir bieten Denkansätze für Geschichtsauffine, für Kultur- und Kunstbegeisterte, wollen aber auch Interesse für historische Zusammenhänge wecken, die bis in die Zukunft wirken. Wir gestalten unsere Angebote so, dass wir möglichst alle Menschen ansprechen. Darüber hinaus bieten wir ein vielfältiges Angebot für spezielle Zielgruppen wie z.B. Kindertagesstätten und Schulen. Desweiteren ist das Museum für partizipative Projekte offen, bei denen sich Laien aktiv in die Museumsarbeit einbringen können.

Wir möchten Barrieren jeder Art abbauen.

Wir legen Wert auf eine aufmerksame, kompetente und zuvorkommende Begleitung des Publikums, die den Museumsbesuch anregend und verständlich gestaltet. Ein respektvoller Umgang und wertschätzendes Miteinander prägen die Zusammenarbeit unserer Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter.

### ***Bildungs- und Freizeitort mit Fachkenntnis und authentischen Objekten***

Das Stadtmuseum Lahr fühlt sich den Grundsätzen des International Council of Museums (ICOM) verpflichtet. Die Sammlungen des Stadtmuseums zu bewahren, gezielt zu erweitern und zu erforschen sind zentrale Aufgaben des Museums. Basis für diese Arbeit ist das Sammlungskonzept. Ebenso wichtig ist die Präsentation von Objekten

und Forschungsergebnissen in Ausstellungen und anderen Formaten. Informative und lebendige Vermittlungsangebote liegen uns besonders am Herzen.

Bildung ist ein „Markenzeichen“ der Stadt Lahr (wie es im *Leitbild der Bildungslandschaft Lahr* formuliert ist). Als Ort lebenslangen Lernens nimmt das Stadtmuseum Lahr als Kooperationspartner in der Lahrer Bildungslandschaft einen wichtigen Platz ein. Wir machen Expertenwissen zugänglich und zeigen verschiedene Perspektiven auf. So schlagen wir nicht nur Brücken zwischen Vergangenheit und Gegenwart – wir möchten auch Brücken zwischen Menschen bauen, indem wir zur aktiven und kritischen Auseinandersetzung mit der Geschichte anregen, Begegnungsmöglichkeiten schaffen und den Diskurs fördern.

Das Stadtmuseum ist Visitenkarte und Spiegel der Stadt Lahr. Als gute Gastgeberin wollen wir fundierte Sachkenntnis auf unterhaltsame Weise vermitteln. Wir machen den Gästen Lahrs die lokale Geschichte und Identität sichtbar und zeigen für Bürgerinnen und Bürger auch jene Facetten der Stadt auf, die nicht Teil ihres eigenen Alltags und Selbstverständnisses sind. Auf diese Weise bieten wir Orientierungspunkte für die Reflexion von „Identitäten“.

### ***Gemeinsam für das kulturelle Erbe***

Die wichtigste Ressource des Stadtmuseums sind die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter mit ihren spezifischen Kompetenzen, Fähigkeiten und ihrem Engagement. Die jeweiligen Aufgaben mit Qualitätsbewusstsein, Interesse und Freude wahrzunehmen, ist die Grundlage unserer Arbeit. Diese bemühen wir uns nachhaltig und ressourcenschonend zu gestalten. Museumsarbeit lebt von Kommunikation und wird von allen gemeinsam geprägt. Alle Mitarbeitenden können jederzeit ihre Ideen einbringen und werden an allen wichtigen Prozessen beteiligt.

Die Stadt Lahr setzt als Trägerin der Einrichtung den Handlungsrahmen des Museums und stattet es mit den erforderlichen Ressourcen aus. Die Weiterentwicklung des Museums wird durch seine Mitarbeitenden aktiv gestaltet und vom „Förderverein Tonofenfabrik Stadtmuseum Lahr e. V.“ unterstützt.